

Para analizar la igualdad como factor determinante en las posibilidades de transformación productiva y de desarrollo económico del país, la Universidad Nacional y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) organizaron el Seminario Igualdad y Desarrollo en México.

Al dar la bienvenida a los participantes, Estela Morales Campos, coordinadora de Humanidades, dijo que reflexionar sobre la

crimianación racial, étnica y de género. Tenemos ciudadanos de primera y de segunda categorías, así como la peor distribución del ingreso.

La sociedad debe migrar de lo individual a lo colectivo, "debemos suturar esas heridas de desigualdad e hilvanar el hilo de la cohesión social en México".

Si bien el crecimiento es condición necesaria, no es suficiente; se requiere una acción decidida y fuerte del Estado, basada en el principio de igualdad de derechos, señaló.

Si a partir de las discusiones y las conclusiones a que se llegue somos capaces de transmitir a la sociedad y a las estructuras del Estado estas preocupaciones y recomendaciones, "estaremos haciendo un bien a nuestro país", indicó el titular de la UNAM.

Nuevo desarrollo económico

Casi 30 académicos, reunidos en el auditorio de la Coordinación de Humanidades, se refirieron a temas como las brechas

Seminario UNAM-Cepal; participan casi una treintena de especialistas de diversas entidades

desigualdad como elemento desestabilizador del desarrollo es fundamental en este momento de la historia.

Para esta casa de estudios, abundó, es importante fortalecer sus relaciones académicas con organismos regionales como la Cepal, "con la que nos reunimos periódicamente y llevamos una relación estrecha, para discutir y proponer acciones que deriven en el desarrollo de la nación".

El documento *La hora de la igualdad, brechas por cerrar, caminos por abrir*, elaborado por la Cepal, será base para el análisis de diferentes desigualdades, en parte generadas por la discriminación y manifestadas de diferentes formas, como la racial, étnica, de género y de pobreza, entre otras.

En el auditorio de la Coordinación de Humanidades, Morales Campos comentó que esas condiciones se tienen que estudiar para disminuirlas y buscar situaciones que favorezcan el desarrollo. Es necesario que, a partir de ciertos temas establecidos, se guíe la discusión y se puedan hacer propuestas para generar el cambio.

Para Alicia Bárcena Ibarra, secretaria ejecutiva de la Cepal, ésta es la hora de la igualdad, de mirar de frente a las debilidades y fortalezas, y a partir de la acumulación de décadas gloriosas, experiencias, o años de doloroso aprendizaje, incitar a la ciudadanía para cerrar las brechas centenarias y abrir caminos para que no sólo tenga derecho a un futuro mejor, sino que también conquiste el derecho al presente.

Aunque América Latina no es la región más pobre del mundo sí es la más desigual; esta condición recorre cinco siglos de dis-

Analizan la igualdad como factor de desarrollo



Estela Morales y Alicia Bárcena. Fotos: Benjamín Chaires.

Al inaugurar el encuentro, el rector José Narro Robles opinó que éste es un seminario que estimula, y que también compromete a sus participantes. Se requiere llegar a un punto en el que del discurso, la retórica, el argumento, la información y los datos se pase con mayor contundencia a las acciones.

Si bien el crecimiento es condición necesaria, no es suficiente; se requiere una acción decidida y fuerte del Estado

sociales, la heterogeneidad del empleo, las políticas macroeconómicas y la fiscalidad, entre otros.

Básicamente, los diferentes análisis presentados confluyeron en la necesidad de replantear el modelo de desarrollo económico para revertir la condición de desigualdad en América Latina.

Rolando Cordera Campos, profesor emérito de la Facultad de Economía e integrante de la Junta de Gobierno, planteó en la mesa Desigualdades y Política de Estado que para crecer, generar desarrollo y abatir la pobreza en México se necesitan originar sinergias entre el Estado y el mercado, sin hacer a un lado la democracia.

Durante la discusión —moderada por Mario Luis Fuentes, del Seminario Universitario de la Cuestión Social de la UNAM— Rolando Cordera propuso construir una amplia reforma social incrustada

nes Económicas, afirmó que para erradicar la desigualdad se requiere un proyecto de nación con una política económica distinta, "que no sea productora de pobres".

La estrategia, prosiguió la especialista, debe rebasar la visión asistencialista para generar productividad económica. Crecer para igualar e igualar para crecer.

Mientras, José del Val Blanco, director del Programa Universitario México Nación Multicultural, puso de relieve la escasa información que existe en el país sobre las vastas comunidades indígenas, que han sido *invisibles* en encuestas e indicadores estadísticos.

En este encuentro —moderado por Rosalba Casas Guerrero, titular del Instituto de Investigaciones Sociales— dijo que los pueblos originarios padecen las mayores asimetrías y marginación, y que se ha investigado muy poco sobre su gran capacidad para desarrollar sociedades sostenibles basadas en el uso de recursos naturales de gran valor.

Marta Lamas, del comité editorial del Programa Universitario de Estudios de Género, en su ponencia opinó que mientras las mujeres han igualado a los hombres en los espacios públicos, son los varones quienes tienen que estar a la par en los espacios privados, asistiendo a niños, ancianos y discapacitados.

Teresa Bracho, de la Flasco, consideró que la educación debe tener una visión de largo plazo, con un papel central del Estado como responsable de garantizar la atención de servicios educativos de calidad y pertinencia.

En su intervención, Anna Coates, de la Cepal, recomendó implementar políticas integrales e intersectoriales basadas en la sinergia entre desarrollo económico

y social, así como evaluar los programas sociales actuales de México, con más indicadores que consideren la calidad.

Precario equilibrio en la cuenta corriente

En la mesa Política Macroeconómica y Desigualdad, Guadalupe Mántey, del Instituto de Investigaciones Económicas, expuso que tras la crisis de 1994 México ha logrado una inflación moderada, con un tipo de cambio real, en recurrente apreciación, lo que ha obligado a reducir la tasa de crecimiento para lograr precarios equilibrios en la cuenta corriente y en el balance fiscal.

Las condiciones inadecuadas del tipo de cambio sólo desaparecen cuando un país se desarrolla y sus fuerzas productivas alcanzan un nivel de independencia tecnológica, lo que reduce el poder de mercado del productor externo, detalló.

En tanto, Miguel Messmacher, titular de la Unidad de Planeación Económica de la Secretaría de Hacienda, refinó que las economías de la región han tenido un desempeño decepcionante, y hay niveles terribles de desigualdad.

Super peso, un engaño

Carlos Guerrero de Lizardi, del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, *campus* Ciudad de México, indicó que el llamado súper peso es un engaño que beneficia a los consumidores en el corto plazo, aunque para todos tiene efectos negativos, mucho más fuertes y dolorosos en el mediano y largo lapsos.

Por su parte, Jaime Ros, de la Universidad de Notre Dame, Indiana, Estados Unidos, resaltó que es claro

que si no se cuenta con un conjunto de reformas a la política económica implementada en los últimos decenios, lo más probable es que a más largo plazo la economía retorne a una senda de crecimiento bajo, como la registrada de 2000 a 2007.

Mayor gasto social

En la sesión de clausura, Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Cepal, ofreció la conferencia magistral La Desigualdad en América Latina, la cual fue moderada por Fernando Castañeda Sabido, director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. La funcionaria planteó que los aliados centrales que han contribuido a la disminución de la pobreza son el crecimiento económico, la fuerte expansión del gasto social, las mejoras distributivas, y el efecto demográfico, a los que se suma el control de la inflación.

Los comentarios respectivos estuvieron a cargo de David Ibarra, catedrático de la Facultad de Economía y exsecretario de Hacienda, quien estableció que si los Estados, no los mercados, se hicieran responsables del empleo y bienestar de las poblaciones, tendrían que disponer de autonomía económica suficiente, incluidas las facultades de controlar los flujos internacionales de capital, instrumentar políticas industriales, fijar sus propios objetivos desarrollistas y, sobre todo, procurar la equidad distributiva con menos pobreza.

Actualmente, concluyó el economista, es necesario recuperar y hermanar equidad con desarrollo, corregir desigualdades y la deslegitimación de los gobiernos.

GUSTAVO AYALA / PATRICIA LÓPEZ / LAURA ROMERO / ALINE JUÁREZ



David Ibarra.



Fernando Castañeda.



Guadalupe Mántey.



Verónica Villarespe, José del Val, Rosalba Casas y Marta Lamas.



Rolando Cordera.

en la política económica, que fortalezca la capacidad productiva y ponga en el centro lo social como impulso de la economía interna.

Porsu parte, Diego Valadés, del Instituto de Investigaciones Jurídicas, aseveró que la ley tributaria nacional fue diseñada en tiempos de Antonio López de Santa Anna "para que el poderoso no pague impuestos.

"Los que se sustraen a las responsabilidades fiscales no son los más desfavorecidos ni las clases medias, sino quienes tienen la capacidad económica de utilizar un amparo", destacó.

En tanto, Fernando Cortés, de El Colegio de México y profesor emérito de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), dijo que en América Latina hay una amplia discrepancia que crea tensión social, y recordó que a más desigualdad, menor crecimiento.

Félix Vélez, del Consejo Nacional de Población, indicó que la disparidad social en el país es un elemento de origen, que existe desde la construcción de sociedades como la azteca; se afianzó con la Colonia y se conservó desde la Revolución hasta nuestros días.

Asimismo, Gonzalo Hernández Licona, del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, sugirió aumentar y mejorar la educación, y fomentar valores como igualdad, tolerancia y solidaridad.

La crisis financiera y el empleo

En la mesa Heterogeneidad Estructural, Empleo y Competitividad, Norma Samaniego Breach, integrante del Patronato Universitario, detalló que de una crisis financiera en el país se pasó a una del empleo, en la que el impacto y duración es mayor.

Las válvulas tradicionales de escape ahora no funcionan, y es urgente echar a andar nuevamente los motores de la economía, ya que las medidas de remedio no bastan. Es necesario repensar el futuro del empleo y rediseñar las instituciones de trabajo y seguridad social, apuntó.

Planeación estratégica

Clemente Ruiz Durán, jefe de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía, expresó que deben establecerse ejercicios de planeación estratégica con ayuda de la Cepal, para redireccionar la producción hacia el mercado interno, la cual puede ofrecer economías de escala.

Además, se tienen que redefinir las ciudades para sustentarlas en el conocimiento e impulsar nuevos nichos de industrialización, ya que las empresas del pasado no son las del futuro. La historia nos muestra que la única forma de progresar es elevando los niveles de inversión, añadió.

A su vez, Graciela Bensusán Arecus, también especialista de la UNAM, indicó que en México se tiene un desajuste institucional que debería ser el centro de la discusión sobre el modelo de regulación del empleo alternativo.

En su oportunidad, Claudia Schatan, de la Cepal, señaló que en las últimas décadas se ha profundizado la desigualdad salarial, hay un desplazamiento del trabajo formal al informal, y continúan las grandes migraciones. Las cifras de ocupación en el país no reflejan el problema real.

Mario Capdevielle Allevato, de la Universidad Autónoma Metropolitana, consideró que la globalización

es un proceso que ha creado y destruido capacidades productivas y tecnológicas.

Reforma fiscal e inversión

Una reforma fiscal que incremente la inversión pública puede contribuir al crecimiento económico y a la obtención de recursos que permitan garantizar los derechos sociales de la población, apuntó Leonardo Lomeli Vanegas, director de la Facultad de Economía, al participar en la mesa Fiscalidad.

Más que una modernización, el país requiere un pacto fiscal que resuelva los problemas estructurales del pasado; éste debe procesarse democráticamente, con una participación más amplia de los grupos sociales, partidos políticos y el Congreso de la Unión.

Fausto Hernández Trillo, del Centro de Investigación y Docencia Económicas, subrayó que los subsidios van en aumento, aunque están dirigidos a la clase alta y media alta.

Por su parte, Juan Ernesto Pardini, del Instituto Mexicano para la Competitividad, destacó que de 2006 a 2008 cada entidad federal recibió 14 por ciento adicional a su presupuesto aprobado, aunque, sostuvo, los ingresos fueron mal administrados.

Rodolfo de la Torre, del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, reconoció que entre más rezago de desarrollo haya en un estado o municipio, se debe dedicar mayor inversión del gasto público para compensar las desventajas.

Productividad económica

En la mesa Las Brechas Sociales por Cerrar, Verónica Villarespe Reyes, directora del Instituto de Investigacio-



Mario Luis Fuentes.



Diego Valadés.



Norma Samaniego, Clemente Ruiz, Graciela Bensusán y Leonardo Lomeli. Fotos: Víctor Hugo Sánchez y Marco Mijares.